



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

CEPB

#### **Privados piden evaluar viabilidad: Alza salarial**

El sector privado y el presidente Luis Arce no abordaron la demanda de la COB, de un incremento salarial del 10% para este año, en su reunión del lunes en La Paz. Sin embargo, la CEPB anunció ayer que buscará otros encuentros con los ministerios del área para comunicarle al Gobierno la "imposibilidad" de pagar ese porcentaje y sus posibles "efectos negativos" en la economía.

**Fuente Original:** [https://correodelsur.com/economia/20230412\\_privados-piden-evaluar-viabilidad-alza-salarial.html](https://correodelsur.com/economia/20230412_privados-piden-evaluar-viabilidad-alza-salarial.html)

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Luis Laredo es reelecto por unanimidad como presidente de la FEPC**

El ingeniero Luis Laredo Arellano fue reelecto Presidente de la Federación de Entidades Empresariales Privadas de Cochabamba (FEPC) para la gestión 2023- 2025. Laredo asumió el compromiso de contribuir al desarrollo integral de todas las regiones del departamento a través de la implementación de polos de innovación tecnológica y de industrias creativas; consolidar la integración con el norte Amazónico; abrir nuevos mercados en el interior y exterior; fortalecer la producción de la industria nacional y potenciar la defensa de la libertad de empresa.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230412/luis-laredo-es-reelecto-unanimidad-como-presidente-fepc>

## **Empresarios y analistas a Arce: La economía no va bien, ¿cómo financiará la subvención?**

Empresarios y analistas respondieron al presidente Luis Arce, afirman que la economía no está bien por la falta de dólares que puede provocar que el aparato productivo del país se paralice.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/empresarios-y-analistas-a-arce-la-economia-no-va-bien-como-financiara-la-subvencion-FX7189564>

---

## **Pablo Camacho reelegido como presidente de la CNI y Gonzalo Morales asume la titularidad de la Cadinpaz**

Por unanimidad y luego de la elección de la Directiva de la Cámara Nacional de Industrias (CNI) para el período 2023-2024, Pablo Camacho García fue reelecto como presidente del ente matriz de los industriales bolivianos y Gonzalo Morales como titular de la Cámara Departamental de Industrias de La Paz (Cadinpaz).

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/04/12/pablo-camacho-reelegido-como-presidente-de-la-cni-y-gonzalo-morales-asume-la-titularidad-de-la-cadinpaz/>

---

## **Hoteleros exigen sanciones por “extorsiones” en Uyuni, pero Gobierno pide diálogo**

Representantes del sector hotelero y de turismo en el país pidieron ayer que el Ministerio Público investigue los supuestos actos de extorsión de comunarios a empresarios en el Salar de Uyuni. Señalaron que el Gobierno debería ser parte coadyuvante en el proceso, después de que la viceministra de Turismo, Eliana Ampuero, pidiera diálogo entre partes.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230412/hoteleros-exigen-sanciones-extorsiones-uyuni-pero-gobierno-pide-dialogo>

---

## **Hoteles: Fiscalía abre proceso contra lugareños de Colchani por dos delitos**

La Fiscalía de Potosí informó que aceptó la denuncia planteada contra el corregidor y lugareños de Colchani por los delitos de extorsión y obstrucción al trabajo, después de un asedio y cobros ilegales que se hicieron a hoteles de sal de esa región.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/hoteles-fiscalia-abre-proceso-contra-lugarenos-de-colchani-por-dos-delitos-BM7187276>

---

## **Productores proponen exportar excedentes para traer las divisas que “el país**

## va a necesitar”

“El país va a necesitar divisas, todos los excedentes debe ser exportados. Eso va a traer divisas al país”, fue la propuesta lanzada por el presidente de la Confederación Agropecuaria Nacional (Confeagro), José Luis Farah, la mañana de este jueves en una entrevista con UNITEL.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/economia/productores-proponen-exportar-excedentes-para-traer-las-divisas-que-el-pais-va-a-necesitar-FM7196896>

---

## Avicultores prevén que precio del huevo se estabilizará en siete meses

Debido a la influenza aviar, la producción de huevo a nivel nacional cayó en un 15 por ciento y la región más afectada fue Cochabamba. Desde la Asociación de Avicultores (ADA) nacional señalaron que requieren entre seis a siete para recuperar la producción y restablecer los precios anteriores.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230413/avicultores-preven-que-precio-del-huevo-se-estabilizara-siete-meses>

---

## Detectan nuevos casos de gripe aviar en Chuquisaca y Potosí

Nuevos brotes de gripe aviar fueron detectados en las granjas de Chuquisaca y Potosí. La información fue dada a conocer ayer por representantes de la Asociación Nacional de Avicultores. En ese sentido, existe preocupación entre los productores, por lo que se declaran en alerta.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/04/13/detectan-nuevos-casos-de-gripe-aviar-en-chuquisaca-y-potosi/>

---

## CBN, Encora y DHL lideran el ranking de mejores empresas para trabajar en Bolivia

La Cervecería Boliviana Nacional (CBN), Encora y DHL son las empresas que lideran las listas de sus segmentos (de acuerdo al número de trabajadores) en el ranking Great Place To Work (GPTW) 2023, que reconoció el esfuerzo de 35 organizaciones anoche en el hotel Los Tajibos.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/cbn-encora-y-dhl-lideran-el-ranking-de-mejores-empresas-para-trabajar-en-bolivia\\_321304](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/cbn-encora-y-dhl-lideran-el-ranking-de-mejores-empresas-para-trabajar-en-bolivia_321304)

---

## Agropecuarios advierten que escasez de divisas impactará en la producción de alimentos

"Mirándonos de frente, diciéndonos la verdad (porque es difícil gobernar cuando los recursos escasean, lo mismo que producir cuando hay leyes que limitan lo que el mercado exige)". Así, con esa firmeza, los sectores del aparato productivo agrupados en la Confederación Agropecuaria Nacional (Confeagro) emplazaron al Gobierno nacional a transitar juntos, sin diferencia, para hacer frente al ciclo de turbulencia económica que atraviesa el país.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/agropecuarios-advierten-que-escasez-de-divisas-impactara-en-la-produccion-de-alimentos\\_321432](https://eldeber.com.bo/dinero/agropecuarios-advierten-que-escasez-de-divisas-impactara-en-la-produccion-de-alimentos_321432)

---

## **Empresas aseguradoras muestran su interés en el mercado boliviano**

Expertos aseguran que la industria del seguro crece a nivel mundial e indican que Bolivia es un mercado con grandes posibilidades de expansión. La información fue brindada en la VI Cumbre Iberoamericana del Seguro, que se inauguró ayer en el centro de convenciones y eventos El Portal y cuenta con la participación de varios expertos internacionales.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230413/empresas-aseguradoras-muestran-su-interes-mercado-boliviano>

---

## ECONOMÍA

### **Arce no da respuesta a crisis del dólar y habla de planes futuros, según analistas**

En la entrevista sostenida el pasado martes, el presidente Luis Arce no habló de soluciones inmediatas a la crisis económica que atraviesa el país por la falta de dólares y se limitó a mencionar proyectos futuros que, a largo plazo, podrían revertir una situación que hoy por hoy se complica cada vez más, coincidieron dos economistas.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230413/arce-no-da-respuesta-tesis-del-dolar-habla-planes-futuros-analistas>

---

### **Economistas dicen que la baja inflación le cuesta al país \$us 1.700 millones al año**

En una entrevista a Cadena A, el presidente Luis Arce destacó la estabilidad de precios en Bolivia, lo que genera una de las inflaciones más bajas de la región. Sin embargo, analistas económicos indicaron que la inflación baja

---

le cuesta al país \$us 1.700 millones al año, recursos que se utilizan para subsidiar los combustibles.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/economistas-dicen-que-la-baja-inflacion-le-cuesta-al-pais-us-1700-millones-al-ano\\_321433](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/economistas-dicen-que-la-baja-inflacion-le-cuesta-al-pais-us-1700-millones-al-ano_321433)

---

## **Diputados prevén la aprobación de un paquete de créditos por \$us 630 millones**

La Cámara de Diputados debatirá este jueves tres proyectos de ley para la aprobación de tres contratos de crédito por un total de 630 millones de dólares, entre ellos un préstamo de 500 millones de dólares del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). La oposición anticipa su rechazo porque asegura que el Gobierno busca financiar sus gastos.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/diputados-preven-la-aprobacion-de-un-paquete-de-creditos-por-us-630-millones-LI7192368>

---

## **Por qué hay escasez de dólares en Bolivia y qué efectos tiene sobre la economía**

El dólar se ha convertido en un bien escaso en Bolivia. Hasta el punto de que ya hay expertos que hablan de un "racionamiento" y está creciendo un mercado paralelo que no se había visto en el país en muchos años. Desde el pasado 9 de marzo, el Banco Central se ha convertido en casi el único lugar en el que se puede conseguir la divisa y en torno a él se han formado a diario largas colas de ciudadanos y desde finales de marzo los medios locales informan de que hay que esperar semanas para que a uno le entreguen su dinero en divisa.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/bbc/por-que-hay-escasez-de-dolares-en-bolivia-y-que-efectos-tiene-sobre-la-economia\\_321474](https://eldeber.com.bo/bbc/por-que-hay-escasez-de-dolares-en-bolivia-y-que-efectos-tiene-sobre-la-economia_321474)

---

## **Suman 16 los librecambistas aprehendidos por subir el precio del dólar**

En las últimas horas se aprehendió a nueve librecambistas en Santa Cruz, quienes comercializaban la divisa norteamericana por encima de la cotización oficial.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230412/suman-16-librecambistas-aprehendidos-subir-precio-del-dolar>

---

## **Rentistas recibirán 1,31% más en sus pensiones, experto dice que ese aumento “es marginal”**

La única comisión que la Gestora cobrará a los aportantes y jubilados, representó, en 2021, más del 70% de los ingresos por estos cobros para las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP), de acuerdo con un estudio realizado por el experto en pensiones Carlos Calle, con base en datos de la APS y las AFP.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/rentistas-recibiran-131-mas-en-sus-pensiones-experto-dice-que-ese-aumento-es-marginal-NX7189483>

---

## **Aduana de Oruro decomisó 123 celulares y seis toneladas de ropa por valor de Bs 788.000**

En tres operativos, personal de la Aduana Nacional decomisó 123 celulares de alta gama y seis toneladas en prendas de vestir nuevas (pantalones, conjunto para niños, ropa de bebé, mantas, fajas, camisetas), que eran trasladadas desde Chile sin ningún tipo de documentación, por la comunidad de Julu, Quemalla y Puente Español del departamento de Oruro. Estiman el valor de la mercancía en más de 788.000 bolivianos y tenían como destino final los mercados de Oruro y Cochabamba.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/aduana-de-oruro-decomiso-123-celulares-y-seis-toneladas-de-ropa-por-valor-de-bs-788000\\_321358](https://eldeber.com.bo/dinero/aduana-de-oruro-decomiso-123-celulares-y-seis-toneladas-de-ropa-por-valor-de-bs-788000_321358)

---

## **Construcción de siderúrgica Mutún registra un 70% del avance y ESM prevé duplicar exportación de hierro**

La construcción, montaje e instalación de 'gigantescos' equipos del proyecto siderúrgico Mutún registra un 70% de avance físico y la Empresa Siderúrgica Mutún (ESM) se traza la meta de producir 200.000 toneladas de acero y sustituir en 50% las importaciones a partir de 2024. Hoy por hoy, según el presidente de la estatal ESM, Jorge Alvarado, Bolivia importa de 400.000 a 450.000 toneladas de acero de Perú, Argentina y de Brasil.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/construccion-de-siderurgica-mutun-registra-un-70-del-avance-y-esm-preve-duplicar-exportacion-de-hier\\_321338](https://eldeber.com.bo/dinero/construccion-de-siderurgica-mutun-registra-un-70-del-avance-y-esm-preve-duplicar-exportacion-de-hier_321338)

---

## **Senasag aprueba la vacunación contra la gripe aviar en granjas de Santa Cruz**

El Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag) aprobó la vacunación contra la gripe aviar en las granjas de aves de larga vida, de producción de huevo y de pollitos bebé del departamento de Santa Cruz.

**Fuente**                      **Original:**<https://www.abi.bo/index.php/component/content/article/36-notas/noticias/economia/35814-senasag-aprueba-la-vacunacion-contra-la-gripe-aviar-en-granjas-de-santa-cruz?Itemid=101>

---

## POLÍTICA

### **Cuestionan palabras de Arce por no “sincerarse” con el país**

El diputado por Comunidad Ciudadana (CC), Carlos Alarcón, calificó como “embusteras” las declaraciones del presidente del Estado, Luis Arce Catacora, durante una entrevista televisiva, señalando que las respuestas del Primer Mandatario en relación al estado del país no fueron sinceras.

**Fuente**                      **Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/04/13/cuestionan-palabras-de-arce-por-no-sincerarse-con-el-pais/>

---

### **Luis Arce es centro de ataques de evistas y opositores por pedir “colgar los cachos”**

El presidente Luis Arce Catacora es centro de ataques y críticas del ala radical del MAS por decir, en una entrevista con Cadena A, que “hay que saber cuándo uno cuelga los cachos como en el fútbol”. Desde la oposición también dijeron que el mandatario “colgó la economía”.

**Fuente**                      **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230413/luis-arce-es-centro-ataques-evistas-opositores-pedir-colgar-cachos>

---

### **Choquehuanca: "El proceso de cambio es patrimonio del pueblo, no es de ningún partido, ni de nadie"**

El vicepresidente David Choquehuanca participó de la inauguración del Programa de Formación de Líderes y Lideresas para la Cultura de la Vida, en la ciudad de El Alto, donde aseguró que el "proceso de cambio" es del pueblo, no de un partido.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230413/choquehuanca-proceso-cambio-es-patrimonio-del-pueblo-no-es-ningun-partido>

---

## **Pese al pacto de no ataque, el MAS muestra cartas de Evo y Arce para las elecciones primarias**

El presidente Luis Arce reveló en una entrevista que ni el MAS ni el Gobierno iban a hablar de candidatos para las primarias de 2024, pero desnudó su carta "renovadora" apoyada por el ala del MAS que rechaza a Evo Morales como candidato, con esa alusión de que se debe saber cuándo "colgar los cachos (chuteras)" para dar paso a las nuevas generaciones. Ayer, los 'evistas' respondieron que su líder seguirá "metiendo goles".

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/pese-al-pacto-de-no-ataque-el-mas-muestra-cartas-de-evo-y-arce-para-las-elecciones-primarias\\_321471](https://eldeber.com.bo/pais/pese-al-pacto-de-no-ataque-el-mas-muestra-cartas-de-evo-y-arce-para-las-elecciones-primarias_321471)

---

## **Auza dice que Romero ataca al Gobierno "peor que los más rancios líderes de la derecha"**

El ministro de Salud, Jeyson Auza, afirmó este jueves que el exministro de Gobierno Carlos Romero ataca al gobierno del presidente Luis Arce "peor que los más rancios líderes de la derecha" pese a que decía ser parte del denominado proceso de cambio.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/auza-dice-que-romero-ataca-al-gobierno-peor-que-los-mas-rancios-lideres-de-la-derecha\\_321510](https://eldeber.com.bo/pais/auza-dice-que-romero-ataca-al-gobierno-peor-que-los-mas-rancios-lideres-de-la-derecha_321510)

---

## **Romero comparte un artículo que denuncia que García Linera creó una "estructura monstruosa" de intereses económicos alrededor del Estado**

El exministro de Gobierno, Carlos Romero, compartió en facebook un artículo firmado por Marcelo Gutiérrez Vacano, quien denuncia que durante los 14 años en la vicepresidencia logró crear una "estructura monstruosa de intereses económicos alrededor del Estado boliviano" y que el empresario Carlos Gill es su "socio" y "testaferro".

**Fuente Original:**<https://www.brujuladigital.net/politica/romero-denuncia-que-garcia-linera-creo-una-estructura-monstruosa-de-intereses-economicos-alrededor-del-estado-y-que-carlos-gill-es-su-socio>

## **Del Castillo reacciona y pide investigar la compra de gases en la gestión de Romero**

El ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, justificó el contrato con la empresa brasileña Cóndor por Bs 64 millones para la provisión de un lote de gases lacrimógenos destinado a operativos antidisturbios de la Policía Boliviana.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/del-castillo-reacciona-y-pide-investigar-la-compra-de-gases-en-la-gestion-de-romero\\_321444](https://eldeber.com.bo/pais/del-castillo-reacciona-y-pide-investigar-la-compra-de-gases-en-la-gestion-de-romero_321444)

---

## **Senador Paz, de CC, anuncia que se gesta una alternativa al MAS**

El senador de Comunidad Ciudadana (CC) Rodrigo Paz sostuvo ayer que el paquete de leyes que alista el Gobierno central pretende el control hegemónico de la población.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230413/senador-paz-cc-anuncia-que-se-gesta-alternativa-al-mas>

---

## **Judiciales: suspenden la preselección y la oposición ve estrategia del MAS**

La Asamblea Legislativa suspendió anoche de forma temporal y sin fecha la fase de inscripción de los aspirantes a autoridades del Órgano Judicial por una Acción de Amparo Constitucional que presentó un ciudadano ante el Tribunal Departamental de Justicia (TDJ) de Beni. Este paréntesis será hasta que la justicia resuelva la acción.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/judiciales-suspenden-la-preseleccion-y-la-oposicion-ve-estrategia-del-mas-DK7194371>

---

## **Amparo constitucional frena el proceso para elección judicial**

La medida cautelar interpuesta por el ciudadano beniano Miguel Ángel Balcázar contra el reglamento de preselección de candidatos al Órgano Judicial frenó el proceso de recepción de postulaciones que debía concluir este sábado. Una sala constitucional declarará, este jueves a las 16:00, procedente o no el pedido de anulación de la convocatoria. El MAS consideró que la admisión del amparo es "inadecuada".

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/amparo-constitucional-frena-el-proceso-para-eleccion-judicial\\_321443](https://eldeber.com.bo/pais/amparo-constitucional-frena-el-proceso-para-eleccion-judicial_321443)

---

## Áñez califica de un “show” la búsqueda de su declaración por los nuevos procesos en su contra

La expresidenta Jeanine Áñez consideró que es un “show” la búsqueda de su declaración ante la Fiscalía por las muertes en la crisis de 2019 porque asegura que debe ser procesada mediante un juicio de responsabilidades en su condición de exmandataria y no por la vía ordinaria como ahora se procede.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/anez-califica-de-un-show-la-busqueda-de-su-declaracion-por-los-nuevos-procesos-en-su-contra\\_321490](https://eldeber.com.bo/pais/anez-califica-de-un-show-la-busqueda-de-su-declaracion-por-los-nuevos-procesos-en-su-contra_321490)

---

## “Cumplimos con el mandato del pueblo”: Calvo y Reinerio se presentan a declarar

“Cumplimos con el mandato del pueblo”, es lo que dijo este jueves el expresidente del Comité pro Santa Cruz, Rómulo Calvo, antes de ingresar a las dependencias donde declara por el caso de los 36 días de paro por el censo, que se acató a fines de 2022.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/cumplimos-con-el-mandato-del-pueblo-calvo-y-reinerio-se-presentan-a-declarar-CN7197598>

---

## Ciudadanía comprende que leyes 304 y 305 son un atentado a la democracia

El diputado por Creemos, Walthy Egüez, reiteró al gobierno del Movimiento al Socialismo (MAS) que la población ha comprendido el objetivo de persecución y confiscación mediante el paquete de leyes que se pretende aprobar en la Asamblea Legislativa, por ello se mantiene firme en su rechazo y no permitirá su aprobación por tratarse de un atentado a la democracia y los derechos.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/04/13/ciudadania-comprende-que-leyes-304-y-305-son-un-atentado-a-la-democracia/>

---

## Radicales del MAS adelantan rechazo a la aprobación de leyes “mordaza”

Señalando que se trata de aprobar leyes mordaza para la labor periodística y la libertad de expresión en el país, el diputado por el Movimiento al Socialismo (MAS), Ányelo Céspedes, adelantó que legisladores denominados radicales del partido de Gobierno en la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) no apoyarán la aprobación de proyectos de ley cuestionados por la población.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/04/13/radicales-del-mas-adelantan-rechazo-a-la-aprobacion-de-leyes-mordaza/>

## **Suman sectores que rechazan ley 305 y reivindican la libertad de expresión**

Legisladores del ala radical del MAS, de las opositoras Comunidad Ciudadana (CC), Creemos y el gremio de los periodistas cierran filas y rechazan los proyectos de ley considerados atentatorios contra la libertad de expresión y el ejercicio periodístico.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230413/suman-sectores-que-rechazan-ley-305-reivindican-libertad-expresion>

---

## **Diputado del MAS retira proyecto ley que buscaba regular las redes sociales**

El diputado del MAS, Juan José Huanca, informó que ha decidido retirar el proyecto de ley que regula y sanciona el uso indebido de las redes sociales, con el objetivo de que no sea utilizado por la oposición en contra del Gobierno.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/04/13/diputado-del-mas-retira-proyecto-ley-que-buscaba-regular-las-redes-sociales/>

---

## **¿Qué decía el proyecto de ley que criminalizaba el uso de redes sociales y que fue retirado?**

El miércoles, ante plantones realizados por las asociaciones de periodistas y comunicadores independientes, el diputado del MAS, Juan José Huanca retiró el proyecto de Ley 304 de regulación y sanción del uso indebido de las redes sociales.

**Fuente Original:**<https://www.brujuladigital.net/politica/que-decia-el-proyecto-de-ley-que-criminalizaba-el-uso-de-redes-sociales-y-que-fue-retirado>

---

## **TSE presenta proyecto de ley para elegir el orden de apellidos de los hijos**

Un anteproyecto de ley presentado por el vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Tahuichi Tahuichi, busca, entre otros aspectos, que el orden de los apellidos sea de libre elección, es decir, que una persona pueda tener el apellido materno y después el paterno sin ningún problema.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230413/tse-presenta-proyecto-ley-elegir-orden-apellidos-hijos>

---

## Descuento, currícula y carga horaria frenan diálogo de maestros y Gobierno

Descuentos por los días no trabajados, vigencia de la nueva malla curricular e incremento insuficiente de carga horaria fueron los tres puntos insalvables que frenaron ayer a la madrugada la solución al conflicto que enfrenta al magisterio urbano con el Ministerio de Educación, desde hace seis semanas.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230413/descuento-curricula-carga-horaria-frenan-dialogo-maestros-gobierno>

---

## Salud presenta el antídoto antiescorpiónico producido en Bolivia

El Ministerio de Salud presentó este jueves el suero antiescorpiónico que se produce en Bolivia, como antídoto para las picaduras de este tipo de animales.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230413/salud-presenta-antidoto-antiescorpionico-producido-bolivia>

---

## Extorsión “normalizada”

Los aportes “voluntarios” de dinero obtenidos de los propietarios de negocios, bajo amenaza de violencia, han sido una de las fuentes mayores de ingresos de las familias mafiosas de EEUU en sus primeras décadas. Extorsión es el nombre de esa práctica que ha sido la más común y confiable perpetrada por los criminales, en todas partes, puesto que implica poco riesgo y puede ser muy lucrativa si se aplica a quienes corren riesgos de perder más de lo que les exigen pagar.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230413/editorial/extorsion-normalizada>

---

## Tiros en el pie

A orillas del Salar de Uyuni, la presión se ha vuelto una forma de vida. Comenzó hace más de 20 años, cuando los habitantes de Colchani, una pequeña población ubicada en el camino al Salar de Uyuni, se percataron de que el hombre que construyó el primer hotel de sal, Juan Quesada Valda, estaba recibiendo una gran cantidad de visitantes.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230413/columna/tiros-pie>

---

## Inflación y fin de la democracia

Cuando en 1984 don Hernán Siles Suazo convocó a elecciones anticipadas, lo hizo para salvar la democracia recién reconquistada luego de infructuosos procesos electorales y sucesivos golpes de Estado. El monstruo de la hiperinflación estaba arrasando con la economía, lo que se llevaría a la democracia por delante, con el peligro de retornar al autoritarismo y a la dictadura militar.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230413/columna/inflacion-fin-democracia>

---

## Están preparando el garrote

Los fuertes remezones económicos, las crecientes protestas sociales y las permanentes disputas políticas, sobre todo las internas, tienden a agudizarse en el corto plazo y pueden causar en el país un desorden mayor, el temido descontrol.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230413/columna/estan-preparando-garrote>

---

## El Presidente blindado

Entrevista a Arce: Se entiende por qué estuvo callado todo este tiempo. Ignora la realidad económica y social. Niega y minimiza la crisis. Se desmarca del gobierno de Evo. No tiene soluciones concretas a los problemas actuales. Sigue refugiándose en proyectos a futuro como el litio, el diésel con base en la agroindustria y en la entelequia: la industrialización con sustitución de importaciones.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230413/columna/presidente-blindado>

---

## Un cambio necesario

En su último informe, el Banco Mundial disminuyó de 3,1 a 2,7% su previsión de crecimiento de la economía boliviana para 2023 y, al contrario de su reacción habitual, el Gobierno no cuestionó la cifra. Semanas antes había rechazado, por supuesta inconsistencia técnica, el informe de Moody's que disminuyó la calificación de nuestra deuda, y atribuyó la dramática caída del valor de los Bonos Soberanos emitidos por el país solamente a factores externos.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230412/columna/cambio-necesario>

---

## Los efectos políticos de la crisis económica

En mi última columna prometí escribir esta semana sobre los efectos políticos de la crisis económica y, como soy un hombre de palabra, cumplo con lo prometido, a pesar de que mis instintos políticos me susurran que es un poco pronto para medirlos con certeza. Por suerte sabemos que el oficio del columnista tiene más que ver con las elucubraciones que con las certezas, así que vamos adelante.

**Fuente**      **Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/los-efectos-politicos-de-la-crisis-economica\\_321437](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/los-efectos-politicos-de-la-crisis-economica_321437)

---

## ¿Cómo moderar la especulación de divisas?

Bastante ya se ha discutido de las alternativas de corto plazo para mejorar la liquidez en moneda extranjera en el país, las cuales implican operaciones financieras con el oro, más deuda externa hasta la urgente promoción de envíos al exterior.

**Fuente**      **Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/como-moderar-la-especulacion-de-divisas\\_321438](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/como-moderar-la-especulacion-de-divisas_321438)

---

## A propósito de “vender las joyas de la abuela”

La preocupación con relación al dólar continúa en el país. Si bien el Banco Central de Bolivia (BCB) mantiene el tipo de cambio fijo en Bs6,86 para la compra y Bs6,96 para la venta, la falta de dólares en el sistema financiero frente a una sobredemanda derivada del temor y la especulación, ha llevado a la divisa por encima de Bs 7.- en el mercado libre, ya que, pese a que la Banca y las Casas de Cambio reguladas por la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI) están autorizadas a vender el dólar en Bs 6,97 su escasez hace que el mercado paralelo sea el que provea la divisa a un mayor precio.

**Fuente**      **Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/a-proposito-de-vender-las-joyas-de-la-abuela\\_321279](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/a-proposito-de-vender-las-joyas-de-la-abuela_321279)

---

## En serio, ¿la economía está bien y estable?

En serio, señor Presidente, ¿la economía está bien y estable como insistentemente dijo en su reciente entrevista televisiva? Luego de escucharlo durante aproximadamente hora y media en Cadena A, daría la impresión que las reservas internacionales no han caído a niveles históricos, que la gente no está buscando dólares desesperadamente, que el déficit fiscal no se está comiendo el presente y el futuro de los bolivianos, que las subvenciones no son un problema, que el gas sigue fluyendo como antes y que las arcas del tesoro están llenas.

**Fuente**      **Original:**<https://www.paginasiete.bo/opinion/editorial/en-serio-la-economia-esta-bien-y-estable-MY7188952>

---

## Crónica de una devaluación inevitable

Cuando, hasta hace poco y por varios años, se podía intercambiar libremente y sin limitantes bolivianos por dólares con un tipo de cambio fijo, se vivía una ficción. La ficción consistía en asumir que el boliviano era una moneda fuerte, tan fuerte, en efecto, como el dólar. Esa era la consecuencia de que era indistinto tener Bs. o dólares; si teníamos bolivianos teníamos exactamente el poder adquisitivo del monto equivalente en dólares ya que podíamos convertir ese monto en bolivianos a dólares siempre al mismo tipo de cambio.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/opinion/columnistas/cronica-de-una-devaluacion-inevitable-YY7177634>

---

COYUNTURA

## Covid: vacunación en Bolivia llega a 15.870.592 dosis aplicadas, casos positivos de hoy 79 y contagios dengue 19.484

El Ministerio de Salud y Deportes en su reporte diario informó que la vacunación contra la Covid-19 en Bolivia alcanza hasta la fecha a 15.870.592 dosis aplicadas, entre la primera, segunda, tercera, unidosis y cuarta dosis a los diferentes grupos etarios de las vacunas Sputnik V, AstraZeneca, Sinopharm, Pfizer y Janssen en todo el territorio nacional.

**Fuente Original:**<https://www.minsalud.gob.bo/7507-covid-vacunacion-en-bolivia-llega-a-15-870-592-dosis-aplicadas-casos-positivos-de-hoy-79-y-contagios-dengue-19-484>

---

